

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
Trimestre 6 rs.
Anuncios, realidades, comunicaciones, etc., a precios convencionales.
Se publica todos los domingos.

EL DEMÓCRATA

REDACCIÓN
ADMINISTRACIÓN
Calle 7, 1.º y 2.º

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico D. José González Peral.

Directores: D. ALICIO GARRAVAL Y LOPEZ

AÑO I

Villena 21 de Septiembre de 1890

N.º 6

Los Redactores.

No ha habido una desde el Cristo á Peral que no haya pasado por los estudios que caracterizan la fiebre en que se abiesan sus nobilísimos esfuerzos por amor á la humanidad.

La lucha titánica sostenida en su predicación, en sus estudios, en sus cálculos.

La efímera invasión de que son objeto cuando los pueblos, siempre generosos, se convencen de la santidad de su misión.

La insidiosa pugna con *escritas y fariseos*, temidos de su gloria.

El horrible vaivén de *Herodes á Pilatos*.

La calle de la Amargura que los poderes constituidos les obligan á pasar.

La crucifixión, en fin, por voto premiado.

Hé aquí la historia de esos seres que, obedeciendo al instosensible empuje de su amor al hombre, sacrifican sus intereses, su reposo, su vida, por mejorar la condición humana.

Peral no era de mejor condición que los demás redactores, y había de pasar forzosamente por todos los períodos por que atravesaron tantos y tantos otros tan nobles como él.

La rapacidad de que fuimos objeto por parte de los *labos del norte* en las Carolinas, hirió tan profundamente en alma que, obligándole á sacudir su natural modestia, le exhibió á la faz de todas las naciones como dique de la patria, para contrarrestar infamias como aquella.

Y desde ese momento, aquella frente modelada en el troquel del ingenio y calcada por el fuego del entusiasmo que engendra el amor á España, mirósa salpicada de la innumerable saliva de los que no hallándose capaces de nada grande y noble, ni aún concebir pueden que haya alguien que realice lo que á ellos no les cabe en el cerebro.

Y no fueron ciertamente los *adobes de real orden* los que más economizaron la saliva.

No es extraño: los sabios de real orden llamaron también loco al insigne Colón.

Y vino la predicación del ilustre marino en vuelta en sus estudios, y en sus cálculos, y en sus soluciones científicas y más tarde en su barco. Y, como el Cristo, tuvo también apóstoles amantes del maestro. Y Judas también tuvo que trahorramente explicar algo de lo que era el submarino. Y domingo de Ramos, mil veces más completo que el del Cristo dado que, hasta los mismos *Prisipes de los escritos* que han formulado luego votos particulares contra el invento, fueron de los primeros en tributarle *hoananas*.

Lo repetimos: no alcanzó el Cristo tanto.

Infútil es que el pueblo de Madrid, oficiando esta vez de Magdalena, pidiere submarinos y la publicación del informe de la junta técnica ante el ministerio de Marina... Allí encontró un Fouco, muy tranquilo lavándose las manos, que aseguraba... nada para salir del paso.

Y luego... de Beranger á Cánovas... de Cánovas á Beranger.

Que le falten azotes!.. ¡Bah! Allí tenéis el informe de la junta técnica: que se proceda, atice, á la construcción de un nuevo submarino en que se subsanen las deficiencias del actual, puestas de manifiesto por su propio inventor, pero *conviniendo á este á la alta inspección y acuerdo* de una nueva junta especial encargada de comprobar si son *exactly las teorías sentadas en su Memoria* por el Sr. Peral, y de *garantizar la acertada in-*

scripción de los fondos que se destinen á dicha construcción.

¡Someter á Peral á la alta inspección!... ¿de quién? ¿de eminencias tan justamente reconocidas como el modestísimo marino Segura es que no... No tenemos noticia de que se haya batido el movimiento continuo, ni la piedra filosofal, ni la cuadratura del círculo, ni la dirección ascotástica, y creo que solo una junta de hombres que hubiesen dado solución á problemas científicos de la *álgebra de los enunciados* serían dignos de someter á Peral á su alta inspección. Los demás... jamás podrán hacer otra cosa que evitar la mirada del ilustre marino, como evitan los topes la luz del sol.

¡Quién aceptará el nombramiento de vocal de esa Junta especial... ¡quién el de Presidente!... Se necesita para aceptarlos lo que les sobra á algunos españoles que yo conozco, mucha... sabiduría.

Pero aun faltan azotes. No es bastante Peral para garantizar *las acertadas visiones de los fondos* que se destinen á la construcción de un nuevo submarino, se necesita que la garantice la *Junta especial*, la de la *alta inspección y acuerdo*.

Y decimos: quién garantiza á esa Junta especial? Porque tratándose de *fondos* en este desdichado país, no nos fiamos de la camisa que llevamos puesta.

Convergamos en que se necesita mucho estómago para digerir tales... desatinos. No quiero calificar esto de otro modo.

La calle de la Amargura la tiene Peral perfectamente señalada en la lista oficiosa dada á los periodistas de la actual situación, en la que se adelanta que la Junta de que hablamos «estará compuesta nada menos que de quince vocales; que esta Junta reclamará del inventor nuevos planos y otra *Memoria; cuestionará* (j) esta y aquellos; dispondrá luego la construcción del torpedero, *si lo cree procedente*; entenderá directamente todos los trabajos, y, por último, cuando el barco esté terminado, dispondrá nuevas experiencias, que reclamará otro dictamen; nuevo estudio del centro técnico, proposición del ministro del ramo y resolución *mas á menos definitiva* del Consejo de ministros.

¡Salve burocrático!... máquina social de complicado mecanismo, cuyas múltiples ruedas solo sirvieron siempre para enervar toda energía; para *resfriar* todo entusiasmo; para remorizar todo adelanto! Yo te saludó deseando inútilmente que algún día sirvas para algo.

Una cruz le ofrecieron y puede estar seguro de que no ha de fallarle. La del Cristo le espera con los brazos abiertos dispuesta á recibirlo.

Puede vivir tranquilo, pues no han de faltarle Ghacous que lo crucifiquen.

Un detalle curioso: El que ha de ofrecerlo á la expectación universal como sagrada víctima de su amor á la ciencia; el encargado de *elcarlo*, es Cánovas.

Lo de Portugal.

Nada más grande é imponente que los gritos de un pueblo cuando protesta de los atropellos sufridos por las ambiciones de Estados poderosos.

El convenio anglo-lusitano ha rebajado á la nación vecina, lastimando su dignidad y su honor, como en otro tiempo pretendieron hacer con nosotros los alemanes, rasgando la integridad de nuestra patria y sorprendiendo nuestras colonias por modos arteros dignos de buenos piratas.

Portugal ha vivido bajo la tutela de la poderosa Inglaterra; y caro le cuesta; ya mirándose su poder colonial y poco á poco ya *entrebando su libertad* la señora de los mares; para hacerla juguete de sus ambiciones y para convertirla en plato no lejano en colonias parecidas á la Zuluslandia.

En esta ocasión se ven aparecer las entenas de un pueblo que dormía arrullado por los caros de la *siesta* *resistencia* y el divorcio de la opinión con el respeto á la monarquía y al Gobierno.

Prueba nuestra afirmación: los siguientes frases de un periódico portugués:

«Portugueses! ¡A este pueblo de piratas dábamos todas las humillaciones y todas las vergüenzas! ¡Va borrando de los mapas africanos poco á poco todo lo que constituía nuestro porvenir y nuestra gloria! Masana nos barrará también á nosotros de Europa, y si no despertamos á tiempo, nos convertirá en colonia suya. ¡A la lucha! ¡A la venganza!»

«Ved que nuestro común enemigo es el rey y sus ministros, que por sus alianzas infames y criminales, sacrifican la patria querida á los vicios caprichos de una dinastía bastarda y corrupta. ¡Soldados, marineros, pueblo! ¡Nuestro rey es la patria, no canchemos otro! ¡Valemos por su honor, por su integridad y por su autonomía!»

No hay duda que estas manifestaciones son los ecos de lo que la opinión siente, son los gritos de dolor de un pueblo herido en su dignidad, son las protestas de una nación orgullosa de sus glorias coloniales. Estas son las consecuencias de la distancia inmensa que existe entre los intereses dinásticos y los intereses de la Nación.

Cuando consideran los reyes como de su patrimonio lo que está más alto que ellos, y entablan negociaciones con otros monarcas para conseguir el logro de combinaciones de alta política, olvidando en su egoísmo, los sagrados intereses de la Nación por la que viven, se lecan las desdichas, al verse pisoteada la honra del pueblo, como hoy ocurre en Portugal, y se exponen á perder la corona en medio del incendio que estalla en el corazón de un Estado, avaro por guardar su dignidad y su honra.

Ante el imponente movimiento de la opinión, el Gobierno portugués se ha apresurado á modificar alguna de las cláusulas del tratado; pero nada conseguirá ya para atenuar el intenso dolor que Portugal siente por la pérdida que Inglaterra le ha inferido con la complicidad del Gobierno.

Sabe ya la nación vecina y lo atemos todos, como se pasa de una fuerza de Gobierno á otra, sin la necesidad de las terribles sacudidas de revoluciones sangrientas. El Brasil ha enseñado el procedimiento más eficaz para reintegrar al pueblo en su soberanía y ha dado una sabia lección á todas las naciones para destruir los obstáculos que se oponen á su engrandecimiento. Aprendamos todos las enseñanzas de la historia, y busquemos la autonomía necesaria para vivir en el concierto de las naciones, huyendo de la tutela vergonzosa de los Estados poderosos.

Cuando el feudalismo, fraccionando las naciones, vivía á expensas de la fuerza y la violencia, cuando las relaciones de los pueblos eran nulas, cuando el principio territorial destruía la personalidad, vino como necesidad imperiosa la tendencia á la unidad, y la Iglesia ayudó con su poderosa influencia para destruir el fraccionamiento creando las nacionalidades; pero cuando los reyes como *moneros* el poder único, sin temor á los señores, convirtieron en un solo feudo patrimonial la nación que gobernaban, cayendo en los mismos defectos que el feudalismo: vino luego la Revolución francesa afirmando los derechos del hombre y su consecuencia, los reyes para poder seguir rigiendo la vida nacional, empezaron, según las doctrinarios, á pactar con el pueblo, naciendo las constituciones: como la marcha del progreso es inevitable, van haciéndose concesiones paulatinas y llegará el momento de reconocer la soberanía á quien de derecho le pertenece, á la colectividad que forma la nación. Cuando esto se crasi-

EL DEMOCRATA.

ga, los pueb. serán los que directamente se pongan en cuenta para determinar lo que mejor conduzca a su bienestar, sin necesidad de tropezar con los obstáculos tradicionales del poder real. Entonces la península Ibérica formará una confederación y será fuerte para no sufrir tutela vergonzosa de naciones que no cuentan con otra dote que la fuerza.

Cuando llegamos á la confederación, no volverán á repetirse hechos tan escandalosos como los atentados de Alemania ó Inglaterra y seremos grandes para salvar nuestra integridad nacional.

Portugal se estremera hoy por el coraje y se limita á protestar de manera enérgica; tal vez mañana rompa por la revolución los moldes de su tradicional forma de Gobierno, para no verse otra vez expuesto á la vergüenza de ser pisoteado sin poder vengar la ofensa hecha á su dignidad y á su honor.

Lo que queremos...

Esto lo saben todos los que nos conocen... Lo que queremos antes que todo, es un todo y más que todo, es el triunfo de la república.

Y luego que gobierné con nuestros principios el que más digno juzgare la opinión pública, llamémosle como se llame.

Pero nuestro partido no trata hoy de ocupar esta sección de *EL DEMOCRATA* con las altas aspiraciones de su ideal.

Es decir, que no va á ocuparse de la alta política, sino de esta otra tan baja y tan pequeña de la localidad.

Ahora vendrá bien una aclaración. Nuestro partido se compone de dos individuos... hasta hoy. Pudiera ya componerse de tres; pero tenemos las excusadas.

Formamos dentro de este periódico una sección independiente, especial, que nos da el carácter de colaboradoras y no redactores del mismo.

Causa por la cual no debe extrañarse, si alguna contradicción apreciara en nuestros artículos, con relación al periódico.

Después de esto verán ustedes lo que queremos...

Queremos que se nos tenga por más adictos al señor Alcalde y demás señores del Municipio, que sus más tiernos, dulces y carosísimos amigos.

Sus amigos pueden engañarle. Nosotros le diremos la verdad; no le engañaremos nunca.

Queremos que no atiendan jamás las reclamaciones ó observaciones que, expresadas por la opinión, se reflejen en este periódico, tratándose de lo que se trata y así, sean tan de justicia, que les sobre por todos lados.

Queremos que nunca se conteste á las preguntas de los Concejales D. Trinidad de Juan y D. Pedro Ritas (hechas en la sesión del 4 del actual) sobre el empedrado de las calles Mayor y Santiago, y las obras del nuevo lavadero, y otras menudencias por el estilo.

Queremos que, por más que se haya probado legalmente que se ha privado al pueblo de un derecho legítimo con el cierre del huerto de la *Poma*, siga este tapado y que tal tenga también el caso la autoridad para tan justas quejas; pues debe atenderse más á un individuo de la categoría del tapador que á un pueblo como el nuestro.

Queremos que el *Vindoblo* no se encauce jamás, pues vale más el pedazo de vino de un rico, que los perjuicios de docientos propietarios y colonos.

Queremos que se atienda en todo á las influencias de afuera: que no se cuente para nada con este pueblo que *les peca* y tan poco merece.

Queremos que en todo presida la oscuridad, la reserva, los ocultos y misteriosos cabildos, las idas y venidas disimuladas; y que los asuntos de la política local, se traten por señas, para que nadie se aperciba de ello...

Queremos que todo, todo absolutamente algo como hasta aquí, pues eso es lo que dá prestigio y gloria, influencia y simpatía á una situación.

El jueves no pudo celebrarse sesión por falta de señores concejales: sin duda la cuestión jurídica no estaría bastante resuelta... ó por otras causas que desconocemos.

De todos modos esta cuestión debe ser delicada, cuando empieza por indisponer á la mayoría del Municipio.

Nosotros la habríamos resuelto ya según dijimos en el número anterior... y asunto terminado.

Venimos si en la sesión anunciada para el sábado se ha conjurado la tormenta.

Y á propósito de tormenta: Mayor que las de encadenadas en la semana actual, nos parece que ha sido la promovida por el comunicado suscrito por D. Pedro Ritas en «La Patria» de Alicante, sobre la gestión administrativa de esta situación.

En lo que á los intereses generales de la localidad atañe, no la perderemos de vista.

La curule á la parte que se relaciona con la cuestión política, allá busquen ellos quien la conjure.

Hablando de esto pide un diario alicantino que se mande un «delegado que lo señore».

Nosotros, *queremos* la mano sobre nuestro corazón, también lo pedimos, no por medio político, sino como único para hacer brillar la verdad y que resplandezca pura y distinta, libre de sospechas, que nosotros no hemos abrigado ni en solo momento, y quede satisfecha y tranquila la opinión pública.

Si por esta creencia nuestra se nos hecha de apasionados... diremos que así lo sentimos y así lo hacemos, y que por algún motivo manifestado que somos más adictos al Alcalde que todos sus amigos.

Y hechas él, sólo al sábado: se celebra la sesión y entre otros asuntos de menos interés se discute largo y tendido sobre las veredas. acordándose por unanimidad... que se proceda á un decreto general de las mismas con arreglo á ley; que se forme el oportuno expediente y... desimamos nosotros. Que se una al EXPERIMENTO DEL VISALORO.

Y los médicos... Mudos.

Un detalle de la sesión: Se trata de apenas y medidas...

El Presidente... La única persona entendida y de conocimientos en este asunto es D. Pedro Ritas y lo propongo para esta comisión.

D. Pedro Ritas... D. Pedro Ritas no tiene conocimientos en esta materia.

¡Bien!... hasta otra.

D. José.

CORRESPONDENCIA.

Benjama 18 Septiembre de 1890.

Sr. Director de *EL DEMOCRATA*.

Mi apreciable amigo: Nos cabe la desgracia de tener en este pueblo un Alcalde incorregible; pues con sus actos y medidas tan desacertadas y arbitrarias, dá mucho que hablar al vecindario, y por más que le escamos sus defectos en todos los números de ese digno semanario no quiere corregirse.

Ya no le basta el estar enemistado con la inmensa mayoría del pueblo; y por si quedaba algo que por su carácter especial; por su corta permanencia en la localidad y por reunir condiciones excepcionales, aun no lo conociera; ha querido darse á conocer rompiendo lanzas por todo lo malo con el muy dignísimo y respetable Sr. Cura párroco, y en visita particular que hizo á este señor, el día 22, trató el Sr. Alcalde de imponerle su autoridad, pues como particular, es poco temible. Atentó con prohibir las procesiones y cuantos actos religiosos se llevarán á efecto en la calle y al verse este señor atacado en sus fueros, é indignado por tamaña imposición, defendió con bizarra valentía los derechos que el Sr. Alcalde pretendía hollar, pues cuenta con las simpatías y decidido apoyo de todo el vecindario.

Pero aun hay más Sr. Director: aquí ya no se trata de empujones á diestro y siniestro como tiene por costumbre el Sr. Molina, pues en su loco alar por significarse, molesta á honrados padres de familia y les obliga á que por la noche le acompañen por esas calles, sin necesitar auxilio de fuerzas, y solo por ver de conseguir que se lo resistan á su autoridad para perder á alguna familia. Bato es más grave de lo que parece, pues los hechos consumados han llevado la tranquilidad á las familias y todo el mundo teme que en plazo no lejano se reproduzcan semejantes atropellos.

Como aviso útil y de actualidad, aconsejo á mis paisanos y alguna otra personalidad interesada en las próximas elecciones, que no se dejen engañar por falsas promesas y halagos, pues hay que demostrar á esos políticos de ocasión con más fases que la luna, que tenemos dignidad y que nos apoderamos resueltamente á seguirles en su farsante política. Pueden estar ya satisfechos de haber logrado su objeto lo que eligieron Alcalde al Sr. Molina, pues con sus desacerdos ha quedado inutilizado para siempre y hoy, no tiene ningún prestigio ni más simpatías en el pueblo que la de unos cuantos serviles (muy contados) dignos por todos conceptos de su amistad. Ya puede comenzar á humillarse para mendigar votos, pues ahora no puede prohibir, como lo ha prohibido, el que de él se hable mal en los casinos, pero su derrota es cierta como cierta es que el sol alumbrará y cuantas más medidas de rigor emplee, más fuerte gritaremos y más unidos y compactos marcharemos á la lucha.

Se le censuran sus actos porque no tienen nada de justos ni nobles, y cuando tras tanta torpeza consigue ensancharse con todo el pueblo, sepa el Sr. Alcalde de Benjama, que el acto más digno y más honroso que puede llevar á cabo, es presentar la dimisión: esto es lo que procede y lo que haría toda persona digna y no tendría no-

cedido de haber continuado una sección de guardias de custodia y rurales; pues los primeros deben velar por los intereses del Municipio y los rurales son más sagrados por pagar los propietarios, no para que sirvan de ornamento ni vayan escoltando al Alcalde, sino para que guarden solemnemente sus propiedades.

Hasta la semana próxima.—*EL DEMOCRATA*.

Benjama 19 Septiembre de 1890.

Sr. Director de *EL DEMOCRATA*.

Muy Sr. mío y amigo: Nunca esperaba que mi publicación llegara á producir tan buenos resultados en este pueblo; al bien comprendo no podía ser por motivo, dado el medio de propaganda que hemos emprendido. Debe saber que *EL DEMOCRATA* está prohibido que se lea en los Casinos de esta; sabido esto, ya no le extrañará el motivo de las nuevas suscripciones que le encargó ayer, más otra que le hecha hoy y que servirá á nombre de D. Juan Sanjuan Barceló, calle Mayor 12. También para acabar con los chispazos, puesto que es ocasión de que se vea claro, lo aplique tenga la bondad de insertar la siguiente biografía.

Como siempre de V. affmo. S. S. Q. B. S. M. U. J. R.

BIOGRAFIA DE UN ALCALDE MODELO.

Tarea harto difícil, es la que nos proponemos en este trabajo que está llamado á señalar puntos que pudieran servir para la historia patria. Ante todo queremos hacer constar que sentiríamos inmensamente dar con este algún nuevo biógrafo á nuestro Alcalde, persona sin embargo delicada en materia de crítica; y á quien todo le parece intencionado y alusivo, esperando que *los amigos* bien todo lo que digamos sin exasperarse: nosotros somos los primeros en concederle que es un talento, por cuanto nos consta que es hombre que en muy poco tiempo aprendió de memoria cuantos trozos caen en sus manos, aunque estos sean de á perro gordo, y no es esto todo sino que este señor (con la modestia debida, se sintiendo) asegura y aun apostaría... cualquiera cosa, que en solo dos años de estudios (sin contar los que ha tenido de labores) se atreve á sacar el título de abogado. Sin embargo no podemos pasar sin tacharle una falta, una tan sola sin la cual estamos convencidos que no documentaría su programa en el que prometió ser un Alcalde modelo y desgraciadamente es un defecto tan capital el de nuestro biografiado, que no sabemos como explicarlo, porque está encerrado en su ser y parece descansa en su cerebro; de aquí que por más que se afane en estudiar problemas para gobernar con especialidad y con toda la diplomacia propia de su buena educación, trata de imponerse á todos (en buena lid filosófica) en el terreno social; y como autoridad y político de situación, suada cual nuevo herón moediaz; hasta el pedestal de su gloria. Como consecuencia lógica, resulta; que en todos sus actos se refleja esta enfermidad que lo obliga á extremar todas sus monstruosas creaciones; y sabido es que todos los extremos son viciosos.

Para demostrar nuestro aserto suturaremos de lleno en el terreno experimental. (Se continuará).

Solo por complacer á nuestro amigo el señor Selva, insertamos la siguiente composición, y rogamos á nuestros abonados se abstengan por ahora de remitirnos trabajos en verso.

A MI FAMILIA

(RESIDENTE EN EL PERU).

Nunca podrá mi memoria Tus recuerdos olvidar, Siempre serán de mi historia La página celestial.

Cuando variable la suerte De tu lado me apartó, En vida me dió la muerte Matando mi corazón.

Roy pues, familia querida, Viviendo lejos de tí, Soy como un ave perdida, Que solo sabe gemir.

Entre el bullicio del mundo El placer jayí yo busqué, Pero con dolor profundo Y asío solo encontré.

De mis hijos apartado Vivo cual un cenobita, Y al verme aquí desairado...

Mi pecho lucha y se agita: De aquellas hermosas glorias Que á su lado disfruté, Formaré tiernas memorias, Y por ellas vivirá.

JOSÉ S. Y SELVA.

La música de Benjama.

En la noche del día 15 tuvimos la satisfacción de oír tocar en el pueblo de Benjama una banda musical...

Aunque no nos juzgamos muy competentes en la materia, podemos aventurar la apreciación de que la referida música merece el calificativo de buenas...

No podríamos precisar de entre las diferentes piezas musicales que oímos, cual de ellas nos gustó más...

En la serenata que se empezó a dar en la plaza de Santiago en obsequio al Ayuntamiento y al pueblo...

En el Circolo Villanense donde ya se pudo organizar mejor la cosa, tocaron magníficamente entre otros números «La revista austríaca» y «Tutti in moschea»...

Noson igualmente que serían más, una al Director de este periódico y otra a D. José M. Sobr...

Tanto el respetado profesor de la real música de Alhambra D. Esteban Parra que accidentalmente dirige la banda...

Aplaudimos el proceder del Profesor que dirige la banda municipal de esta Ciudad, Francisco Díaz...

Sección local y general.

En La P. tria de Alicante ha publicado D. Pedro Bitas, Presidente del Comité conservador, una carta extensa en la que demuestra evidentemente el carcomido que se encuentra la agrupación política que bajo la bandera del señorío se formó en Villena.

Un día habla de despilfarrar, de usurpaciones y de otras cosas por este estilo, que deben llevarse al terreno propio para ponerlas en claro.

El camino emprendido por el Sr. Ritas es el propio de los hombres de entera y energía: todos esperamos que hará un señalado servicio a esta población, publicando todos los misterios que duermen en el seno de la corporación municipal.

El pueblelo sabrá cómo va a ir, si se vacila en proseguir su campaña, porqué al recibir beneficios debe devolver servicios.

Hemos visto con gusto la animación que el Jueves había en las casas Consistoriales para presenciar las deliberaciones de nuestros ediles. Aunque no haya sesiones ordinarias, no deben cansarse nuestros paisanos, porque asistiendo a ellas con constancia, los intereses comunes tendrán el destino señalado en los presupuestos, al ver el Ayuntamiento la fiscalización de sus actos.

Estas demostraciones de la opinión son la prueba más cabal de la ansiedad que todos sentimos por saber lo que pasa en la casa grande.

Suplicamos al Sr. Alcalde que ordene colocar una mesa en el salón de sesiones para los representantes de la prensa que asistan a tomar algunos apuntes para publicarlos.

Según se dice por ahí, hay un concejal del Ayuntamiento, que asegura se invirtieron durante el pasado año economías 365 liras de petróleo en el alumbrado de los relojes, y en cambio hay también un sereno que parece ser manifiesto se gastaba una lata para cada tres noches. Si ambas versiones son ciertas, creemos que el problema del alumbrado de las esteras, le faltó por despejar una lucidísima. El Ayuntamiento por lo pronto ha acordado que tengamos alumbrado con intermitentes domingueros. Bien hecho!

Ya que de liras se trata, han dicho los concejales, las esteras de cristales son sinónimos de liras.

Los mayores de las diligencias a Alcoy siguen cruzando por esas calles a todo escape sin hacer caso de las amonestaciones y multas im-

puestas en varias ocasiones. El señor Alcalde no pone remedio a este abuso, nada de particular tendría que cualquier vecino se tomara la justicia por su mano.

Se están concluyendo de colocar las esteras en la plaza de Ros, lo cual nos parece muy bien. Lo que ya no encontramos tan bien, es lo que han hecho en la parte que ocupa la puerta portigada de la casa de D. José Estevan; pues para comodidad de este señor y para que pueda entrar y salir con más facilidad los carruajes, han hecho una rampa, los mismos dependientes del municipio, sin respetar más rasante ni más nada, que le conveniencia del Sr. Estevan.

Se nos ocurre, ó nos nos quiere decir quien ha mandado hacer esto? Y si como parece, no lo ha dispuesto nadie (pues no creemos a nadie capaz de tales arbitrariedades) ¿quiere decirnos el señor Alcalde, si está dispuesto a seguir tolerando todo cuanto se propongan hacer en esta plaza y to-cayo?

Por que esto va pasando de costado oscuro.

El lunes último pasó para Alicante, procedente de la Corte, el Sr. Gobernador Civil de esta provincia. Solemente salió a saludarlo a la Estación, Camilo San Miguel, alcaide del municipio.

Va a establecerse en esta Ciudad D. Salvador Piquer, uno de los cazadores a la plaza vacante de médico titular en esta población, y el que, según parece, reúne más probabilidades de éxito.

RECADALLOS.

Fué el miércoles último hora de la del mediodía, sitio, entre fueras: Un ciudadano, armado de un hacha, acometió a otro que se defendía con una pistola. Otro individuo, armado de enorme puñalillo, defendiendo al del hacha: Un vecino que esen una gran porra para mediar: Otro que sujetó a los dos combatientes mujeres que gritan, gentes que corren. Crean ustedes que si escandalizo merecia algunos artículos del código.

Por fin, el público oficio de autoridad y se volvió a alguna desgracia.

Y entre tanto donde estarían las municipalidades? Tal vez estuvieren cepillándose el uniforme.

Al poco tiempo se repitió el escándalo... y los municipales sin parecer... y van dos en una hora.

A las 7 de la noche llegó al tercero: Parecen ser que los mujeres acamieron a Josefa Chapi (a) la Percha, por la misma puerta de su casa; y mal lo hubiera pasado la Josefa sin la intervención del público y del alcalde de barrio, D. Esteban García, que no pudieron llegar más a tiempo, pues los municipales no parecieron tampoco.

Aquí encaja aquel cuento tan sabido: —¿Juan, qué haces? —Nada, señor. —¿Y tú, Pedro? —Le ayudo a Juan. —Pues cuándo os desocupáis, venid, que os necesito.

¿Y cuántos estos municipales de reales diarios!

Para jardines Valencia; para tropas Barcelona; y para tapias de gusto las del huerto de la Ponda.

La Reina regente firmó el día 13 un decreto concediendo el título de Ciudad a la vecina población de Castilla. Nuestra enhorabuena a los pueblos que saben velar por su engrandecimiento.

Se nos dice que algunos vecinos de la plaza de alamos, arrojan durante la noche aguas sucias e inmundicias a los lumineros de dicha plaza.

Llamamos la atención de quien corresponda, para que se corrijan estos desmanes, no dudando que nuestras quejas serán atendidas cual corresponde.

El día 13 se suicidó en el vecino pueblo de Caudete un viajante, disparándose dos tiros, dejando escritas dos cartas para su señora y otra para el Juez.

En los días 15, 16 y 17 del corriente, se desencadenó una tormenta de agua y piedra que ha ocasionado daños de alguna consideración en los viñedos de La Encina y La Lagunilla. El 16 por la tarde se sintió una ligera trepidación que solo duró algunos segundos.

A la terminación de la carretera de Villena a Yecla, empieza un camino en término de esta población en tan mal estado, que hace imposible el tránsito de carruajes.

Deberían los yeclanos hacer una obra buena arreglándolo, como nosotros lo hicimos en otra ocasión en nuestro término, y no se daría el triste espectáculo de ver en un camino vecinal los carros atascados.

Esta noche hará su debut en Sax la compañía cómico-tráica-dramática, formada por varios aficionados de esta que pondrá en escena «Sax la

Llora.—El Oca de Oca.—La Oca de Oca y Tobar por la Noche. El personal de esta compañía es muy numeroso, y si la calidad está en relación de la cantidad, creemos valgan de su actuación aplausos y satisfacción.

Ha terminado el reparto de estriguinas a los perros. Ha llegado un investigador del hambre. Dijo algo del pelligrar la salud de los obrer-ciantes?

Entre la bazara recogida de la calle por la estancuera Ana Marínas, había sin duda carnes envenenada y al ser comida por los animales de la casa, han muerto dos gatos y un cerdo.

¿Quién duda que los municipales son malos como buenos? La cuestión es saber estriguina y al quien le toque la chata que lo entienda.

Teatro Oca.—Gran función para esta noche, bajo la dirección del distinguido primer actor, D. Vicente Válor. El melodrama en 4 actos, La Idea de San Lorenzo, y el divertido sainete, Fuera.— a las 8 y media.

SECCIÓN COMERCIAL Y AGRÍCOLA

A pesar de las energías reclamadas por el Gobierno de Francia, el comercio de vinos de esta provincia no ha decaído. En la entrada de Francia a los vinos extranjeros, hay un telegrama que ha publicado la prensa, hay muchos miles de pipas de vino destinadas por este circunscripción y mandadas ya a los puertos de la aduana de Cádiz, habiendo sido entregado a los tribunales sus consignatarios, acusados del delito de falsificación. La cosa parece un poco fuerte, y los interesados protestan de la mala fe de aquel Gobierno que opone a estos y contraórdenes la creación una situación anómala, y causando tan grandes perjuicios a nuestros vinateros.

Seguimos por nuestro Gobierno se ocupa afortunadamente de este asunto, y que ya se han descomulgado los intereses de los consumidores por los otros sistemas de tributos de San Juan por las autoridades francesas de la provincia de aquellos Camareros, tenemos el deber de defender nuestros derechos y de no permitir que sean impunemente hallados, máxime cuando la creación general es que los consumidores de la Comisión de Higiene no son tales que el pretexto para impedir o disminuir la entrada de nuestros vinos, con el objeto de que no hagan competencia a los de aquel país y puedan ellos gozar de mejores precios.

Las vendimias se van generalizando, y de todas partes vienen a tener rendimiento, tanto en cantidad como en calidad.

Las correspondencias de los mercados franceses acaban una baja de consideración en los precios para los vinos viejos y para los nuevos. El comercio sigue muy retraído sabiendo que no le han de faltar vinos, y hasta en aquellos puntos donde empezase con animación las operaciones, se observa gran paralización por falta de conformidad entre compradores y vendedores.

En nuestro distrito no han empezado aún las vendimias. Las lluvias de esta última semana han retardado la completa madurez del fruto, causando perjuicio en algunos parajes, donde han sido arrastradas las viñas. Esta humedad no será dañosa para la mayor parte del viñedo, sino se repite, y aún podremos elaborar buenos vinos. De lo contrario desconfiamos mucho de su calidad.

Seguimos sin poder indicar a nuestros lectores los precios probables que obtendrá la uva, por no haber llegado a nuestro conocimiento que se haya verificado transacción alguna.

SOLUCIÓN AL PROBLEMA.

- 5 + 1 = 6.
8 - 2 = 6.
2 x 3 = 6.
24 : 4 = 6.

Fábrica Universal de Lampisteria

JOSÉ CHICONCITO
Calle Rosero Robledo, ANTBUQUERA

Esta fábrica está dotada de grandiosos aparatos no conocidos hasta el día, tanto por su potencia monstruosa, cuanto por la gran velocidad, la que permite se fabriquen 4000 piezas diarias; lo se cumple lata vieja y la fabricada en sus talleres. Tal es el renombre de su fábrica que no cesan de llegar importantes personajes de todos países, para admirar los grandes adelantos, viendo mucho gusto hacer funcionar las máquinas a su presencia y obsequiables con licencias y superlicencias y con surtidos manjares preparados por un cocinero que es el de más fama que hay en el Canadá.

RUFINO AYNAT SERRA

PINTOR - DORADOR
15, - Calle de Madrid, - 15,
VILENA

VILLENA: Hijos de Muñoz, impresores.

LA ZARAGOZANA

SOMBRERÍA ECONOMICA

BALBOCERO COLLADO MARQUES

Perif. de Armas. - Villena, 3, VILLENA.

Gran surtido de sombreros de todas clases, extranjeros y del país, para caballeros, señoras y niños.

Abundancia en gorras de todas clases, y gorras de lana para recién nacidos.

Se reforman, tñen y se hacen toda clase de sombreros por dificultades que sean, a precios convencionales, desde 6 reales en adelante.

A LOS COCHEROS Y COMERCIANTES DE VINOS

ANTIPATINES VINICOLA

Para aclarar, desodorar y mejorar las uvas, superior al ácido tartárico, yodo, encarnado, y demás sustancias que se emplean en la elaboración de los vinos.

Con el empleo del Antipatines vinícola se logran vinos de más color, más fuerza alcohólica, más bellos y aromáticos, mejor sabor y sin estar expuestos a picarse y a quedar dulces ó embocados, turbios, amargos, etc.

El uso del Antipatines vinícola resulta económico.

Precio grande... 50 rs.
pequeño... 25

AGRO YARACIBO para limpiar el mar de las uvas.

ANTIACIDO para limpiar las viñas y lagos.

Todos estos productos se hallan de venta en el Galtona Biológico, Plaza Orotundina, 3, Valencia. No se olvide pedir el prospecto que acompaña a cada uno.

JOSÉ ESCOBAR APOLA

MAYOR, 12, VILLENA

A los cocheros y comerciantes de vinos

No olvidar que siempre debe surtido de buena calidad, y hacer presente que las uvas no son buenas si no se limpian con los dos gases que se emplean. Cuando cuando con los dos artículos que se emplean, se logra un real y medio de más, se gana ya lo común al público lo bien que se trata y se gana a sea los consumidores.

COMPLETO SURtido en PRODUCCIÓN Y FABRICACIÓN

Depositos de Guano y Portland Inglés

AGUAS MINERALES

Los precios se harán según la importancia de los pedidos.

GALERÍA FOTOGRAFICA

SALVADOR BAÑOS

PLAZA DE LAS MALVAS, 9.

Tengo el honor de ofrecer al público villenense todos los adelantos adquiridos hasta hoy en las más acreditadas fotografías de Madrid, presentando con la mayor perfección y limpieza, toda clase de retratos y reproducciones. Especialidad en retratos de niños y ampliaciones de todos tamaños.

Horas: de 9 a 12 de la mañana y de 3 a 5 de la tarde. - Se retrata aquí que está mudado. - Precios económicos.

OJO, AGRICULTORES!

A los que quieren cultivar de forma y planta, presentados de la casa B. ABADIN Y CIA. de Valencia, de donde se puede obtener para hacer para de sembrar semillas para plantar buenas cosechas. Hacer todo tipo de sembradura y plantación. Es necesario para los señores de labor... PRECIO... 50 y 100 rs. por cada caja de semillas. Y para el de 50 días de la labor, reparte la mercancía sobre uvas en los sembrados de uvas de Novelda, Sida, San Villena, Caudete, de Sant Joan de Burjassot, Novelda, Alceda, Sida, San Villena, Caudete, de Sant Joan de Burjassot, y en los sembrados de Caudete, Sida, San Villena, Caudete, de Sant Joan de Burjassot, y en otros puntos de la zona.

RAFAEL ARACIL, Sta. Elena, 1

Agente único en las provincias de Alicante y Valencia.

En VILLENA, Sub-agente, S. FRANCISCO SEMERIZ, 1000, Calle de la Estación.

Taller de Ebanistería

EMILIO PUCHE

Calle de Santiago, VILLENA

Finales de todos tamaños de Nera, Gra. de las Virtudes.

A. GUILLÉN LOPEZ

CALLE MAYOR ALICANTINA

Gran surtido de ferreteria, herramientas, quincalla Y PERFUMERIA

Los constructores de obras, carpinteros, herreros y albañiles, encontrarán mucha variedad de artículos a precios ventajosísimos como lo tiene acreditado dicho comercio.

RELOJERÍA Y PLATERÍA DE JOSÉ ESQUEMBRE

Plaza de Santiago, 6, VILLENA.



Relojes de oro para señoras y caballeros. Id. de plata, acero y níquel de todas clases y a precios muy convenientes. - Gran surtido en relojes de pared, sobremesa y despertadores. - En platería encontrarán en oro y plata un grande y variado surtido de buen gusto y esmerada perfección. Objeto para regalos. Rosarios, medallas, cadenas, tazas para probar vinos, y todos cuantos artículos pertenecientes al ramo.

Los que necesitan llevar a cabo algún reloj, o para comprar en esta establecimiento a precios muy baratos y sin peligro de ser engañados, comuníquese de todos los artículos. - EN VILLENA, EN LA CALLE DE LA ESTACIÓN, 1000.

GRANDES ALMACENES DE MAQUINARIA AGRÍCOLA, VINÍCOLA É INDUSTRIAL

FELIX VALLS

Lauria, 59, VALENCIA.

Muchos para traspasar de vinos. Sistema Faton; N.º 1, 2 y 3. - Sistema Lapeyre; N.º 1 y 2. La Excelente; N.º 1 y 2. La vifera; N.º 1 y 2. La Incomparable; N.º 1 y 2; con palanca y sin ella. La Aleatoria; con palanca; N.º 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8.

Muchos para poner y cisternas, de pared y de jarro. - Bombas para incendios. - Bombas de tonel y de pedal para riegos de jardines.

Accesorios para almacenistas y cocheros de vinos.

Muchos para pesar bocoyes, de madera y hierro, y hierro sola.

Valvulas para conca; apuradores, tiradores de puertas, catavinos, níquelados, grifos de escape de aire. Llaves de conca. Hierro de seguridad; tubos de inmersión. Troca, estillas de riego é incendios, grifos de madera, de metal blanco, colorado, malligand, pesacantos, provetas, cajitas portales para tinas de vinos, cajoncillos

de madera con botellas de uno y dos de litro; de 1/2 y de 1. - Mangas cuadradas. Filotes (mangones) y boquillas para filtrar los vinos. Letras, números y pinzetas para marcar pipas. - Depósitos para alcohol, alambique y aparatos destilatorios. Filtros pequeños (cónicos), para vinos y liebres.

Aparatos de hierro para colocar botellas, porta-botellas para colocar 6 y 8. - Escarideros para 50 y 100 botellas. - Acorchadores, capsuladores, máquinas para limpiar botellas.

Presmas para vino y aceite. Sistemas y números. Sainain, 1, 2, 3 y 4. Franco-Española, 1, 2, 3, y 4. - Estrujadoras para uvas, con separador de esbojo y si él.

Filtros (rápidos) ingleses para agua; los mejores conocidos hasta hoy. Los hay de pedernal, lana y cristal, para comedores, sobre mesa y mesas de noche.

Mangueras y tubos de todas clases y diámetros.

Tubos espirales blindados, rayados, lisos de goma con dos telas, mangueras con goma interior y lana encarnada, mangueras de lana superior, tubos para sifón espirales y lisos, tubos de hierro galvanizado.

Filtros de hierro galvanizados.

Sulfocloradores de diferentes sistemas, azufrados.

Estatos de cobre inglés, 1.ª clase.

Filtros cuadrados y redondos, tijeras para poder, (dos tamaños). - Estopadas para máquinas de vapor, cartón amasado, planchas de goma, para juntas, (las hay de varios diámetros) redondas de goma.

NOTA. - Todos los artículos que anunciamos están en su poder para servir a vuelta de correo.